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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
AVANZA REFORMA AL PODER JUDICIAL 
El diputado Guillermo Vega Guerrero, presidente de las comisiones unidas que impulsan la reforma al Poder Judicial 
en Querétaro, informó que ya fue aprobado el primer dictamen de reforma constitucional, el cual se turnó a los 
municipios para su revisión. Según el legislador, se espera que dicho dictamen esté listo en “unas dos o tres semanas 
a más tardar”, reconoció. Vega Guerrero explicó que este primer paso permitirá avanzar en la construcción de las 
leyes secundarias que definan el nuevo modelo del Poder Judicial en la entidad. Agregó que se encuentran a la espera 
de que el Instituto Nacional Electoral valide los resultados del proceso electoral, lo cual podría tardar alrededor de 
diez días, antes de retomar de lleno los trabajos legislativos. (DQ 10) 
 
CIERRAN CÓMPUTOS DISTRITALES SIN IMPUGNACIONES: INE 
Hasta el momento, en Querétaro, no se han presentado impugnaciones contra el proceso de cómputos distritales. El 
sábado en sesión del Consejo Local del INE se declaró el cierre del cómputo de los seis consejos distritales del Proceso 
Electoral Extraordinario del Poder Judicial de la Federación 2024-2025. La histórica de elección cerró con un 
porcentaje promedio de participación Ciudadana de 10.84%, lo que significa que un 89.16% de la lista nominal 
equivalente a un millón 945 mil 271 electores no votaron. (EUQ 3) 
 
INE TERMINA CÓMPUTOS PARA MAGISTRATURAS DE TRIBUNALES COLEGIADOS 
Este domingo a las 15:20 horas, el Instituto Nacional Electoral (INE) informó que se concluyó el 100 por ciento del 
conteo de votos para magistrados de Tribunales Colegiados, en el que participaron mil 634 candidatos. Según los 
cómputos distritales judiciales del INE, en las últimas tres horas lograron pasar del 99.7 por ciento del avance al 100 
por ciento, con lo que se cerraron los resultados de esta elección. También se informó que, en lo que respecta a los 
cómputos para juzgadores de distrito, hasta las 15:30 horas de este domingo se llevaba un avance del 98.2 por ciento, 
con una participación ciudadana del 12.73 por ciento. Es decir, de 83 mil 974 casillas que se deben contabilizar, 
llevaban un progreso de 82 mil 472 hasta la hora arriba mencionada, por lo que faltaban mil 502 casillas por contar, 
lo cual no representa un retraso, ya que el INE determinó que este cómputo podría tardar más de tres días. Ante esto, 
el instituto contempló terminarlos el martes 10 de junio. Sin embargo, el instituto recordó a toda la ciudadanía que 
puede consultar los resultados y avance de los cómputos en la página electrónica: https://computospj2025.ine.mx/. 
(CQRO 12) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
RICARDO ANAYA: EL PAN ESTÁ EN POSIBILIDADES DE CONSERVAR EL ESTADO 
El senador Ricardo Anaya Cortés afirmó que el Partido Acción Nacional (PAN) está en posibilidades de conservar 
Querétaro en las elecciones de 2027. “Están dadas todas las condiciones para que el PAN siga gobernando. La clave 
es no aflojar al paso y salir unidos”. Aunque es un hombre aparecen encuestas para la gobernadora de Querétaro, el 
senador, Ricardo Anaya, aseguro que no está pensando ninguna candidatura para 2027. (EUQ 4) 
 
QUE IMPULSARÁ XÓCHITL GÁLVEZ AGENDA DE PARTICIPACIÓN SOCIAL 
La excandidata por la coalición Fuerza y Corazón por México a la presidencia de la república, Xóchitl Gálvez Ruiz, 
asistió al primer informe de actividades del senador por Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri. En entrevista, la 
exaspirante presidencial comentó que mantendrá un perfil ciudadano y del lado del sector empresarial, colaborando 
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con organizaciones civiles que puedan impulsar la participación de la ciudadanía como representantes de casilla. 
(PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARRANCA MACÍAS APOYO “EL EXTRA” EN LA CAPITAL 
Entregó primeras tarjetas del programa social más grande del municipio; dará $1,000 al mes. 
 
N: ARRANCA EL EXTRA  
Es el programa social más ambicioso de la historia del municipio. 
 
AD: VIÑEDOS IMPULSARÁN SECTOR AGROTURÍSTICO 
El sector vitivinícola en Querétaro trabaja con el gobierno estatal para poner en orden las zonas donde se encuentran 
los viñedos e impulsar el agroturismo en la región. 
 
EUQ: POR BAJA GENERACIÓN DE EMPLEO, UBICAN AL ESTADO EN SEMÁFORO ROJO 
Aún falta por recuperar 46% de las más de 14 mil 400 plazas perdidas al finalizar el 2024, de acuerdo con cifras del 
IMSS. 
 
CQRO: FELIFER COMIENZA ENTREGA DE TARJETAS EL EXTRA 
El presidente municipal de Querétaro entregó las primeras 500 tarjetas del programa social en la delegación Felipe 
Carrillo Puerto. 
 
PA: RETIRAN PLAN DE REFORMA A UAQ 
Diputadas de Morena y PT aceptan cancelar predictamen anunciado en la LXI Legislatura y sumarse al proyecto 
universitario en proceso. 
 
P: ENTREGA FELIFER MACÍAS LAS PRIMERAS TARJETAS DEL PROGRAMA “EL EXTRA” 
Entrega. El alcalde “Felifer” Macías encabezó la entrega de tarjetas para recibir los recursos que ascienden a mil 
pesos mensuales. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
"LEY KURI YA ESTÁ LISTA PARA IMPLEMENTARSE" 
La iniciativa conocida como "Ley Kuri", impulsada por el gobernador Mauricio Kuri, para proteger a menores de edad 
ante los efectos nocivos de las redes sociales, ya cuenta con los elementos necesarios para su implementación en 
Querétaro. Sin embargo, el mandatario reconoció que el proceso legislativo aún no ha concluido y confió en que 
pueda aprobarse este mismo año. (EUQ 3) 
 
ATENCIÓN: INICIAN HOY OBRAS FEDERALES EN LA 57 
Bajo el mando de gobierno Federal, este lunes arrancan los trabajos preparativos para la intervención a lo largo de 
la carretera 57. La intervención abarca desde el entronque del Colorado y hasta el Conín. De acuerdo con lo que se 
ha proyectado, las labores en el tramo durarían al menos un año. Se contempla la ampliación de tres a cuatro carriles, 
actualización de señalamientos y la rehabilitación de la cinta asfáltica. Lo anterior, se espera que genere un colapso 
vial a la entrada de la capital al ser una de las zonas más transitadas por los parques industriales y empresas de la 
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zona, ademas del tránsito pesado que toma la ruta rumbo al norte del país. Estos trabajos, se suman a los que se 
ejecutan en los puntos de San Juan del Río y Pedro Escobedo, los cuales, de acuerdo con la Alianza Mexicana de 
Organizaciones de Transportistas A.C. (AMOTAC), les han generado retrasos de hasta tres horas en sus trayectos. 
(PA) 
 
REGRESAN ALTAS TEMPERATURAS A QUERÉTARO 
Javier Amaya, titular de Protección Civil, dio a conocer que por el momento se van a registrar altas temperaturas en 
la entidad, dejando atrás las lluvias que se habían presentado durante las últimas dos semanas en gran parte de la 
demarcación. Indicó que el calor podría estar por encima de los 28 grados centígrados, aunque en la zona serrana 
será mayor. (ESSJR 6) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
ANUNCIA ANAYA CONTRARREFORMA AL PODER JUDICIAL 
El senador del Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya Cortés, asistió al primer informe de actividades de su 
compañero de bancada, Agustín Dorantes Lámbarri, en su calidad de coordinador de la fracción en la cámara alta. 
En este sentido, el legislador federal adelantó que prepararán una “contrarreforma“ al poder judicial como grupo 
parlamentario, que buscaría arreglar las deficiencias que presentó el proceso electoral judicial; como el comité que 
seleccionó a los candidatos, la utilización de acordeones y la baja participación ciudadana. “El PAN va a presentar 
una propuesta de contrarreforma para que esta locura no se repita en el año 2027 (…). En toda la extensión de la 
palabra, lo que ocurrió el domingo pasado en realidad no fue una elección; fue una simulación, una farsa, un camino 
para que un solo partido tenga el control del poder judicial”, puntualizó. (PA) 
 
DIPUTADAS RETIRARÁN INICIATIVA DE REFORMA A LA LEY ORGÁNICA DE LA UAQ 
La LXI Legislatura del estado y la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) acordaron que la iniciativa de reforma 
a la Ley Orgánica presentada ante el Congreso local será retirada y que el proceso continuará dentro de los órganos 
universitarios. El consenso se alcanzó en una reunión entre la rectora Silvia Amaya Llano, el Colegio de Directoras y 
Directores, y las diputadas Rosalba Vázquez Munguía y Claudia Díaz Gayou. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
EN INFORMALIDAD 50% DE LOS INSCRITOS EN EL PROGRAMA “EL EXTRA” 
La mitad de las personas que han solicitado el apoyo económico “El Extra” no cuentan con un empleo asalariado 
formal, informó el secretario de Desarrollo Social del municipio de Querétaro, José Ojeda. Detalló que “5 de cada 10” 
solicitantes realizan actividades económicas sociales, como comercio informal, trabajo por cuenta propia o labores 
no remuneradas reconocidas como cuidados. “Es bien variado. Tengo muchos estudiantes, obreros, jornaleros, 
tianguistas, comerciantes, personas que venden por catálogo, que ayudan a limpiar casas, carpinteros, carniceros. 
Todos pueden acceder aquí siempre y cuando ganen menos de 12 mil pesos”, explicó. (DQ) 
 
TENDRÁ EL MARQUÉS CASA DEL ADULTO MAYOR 
“En esta administración siempre van a ir primero las personas de la tercera edad”, afirmó el presidente municipal de 
El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán, durante el arranque de construcción de la Casa del Adulto Mayor Jesús María 
que beneficiará a 16 mil 584 habitantes de la demarcación. Para esta obra se destinó un presupuesto de 15 millones 
50 mil pesos, mismo que tendrá un diseño de primer nivel, integral y funcional, para mejorar la calidad de vida de 
las personas de la tercera edad. (PA) 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/uaq-rechaza-reforma-propuesta-en-el-congreso-y-exige-respeto-a-su-autonomia-23889774
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/apoyos-que-si-hacen-la-diferencia-familias-queretanas-relatan-como-el-extra-les-beneficia-24143563
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE PERDIERON EN MAYO 2 MIL 312 EMPLEOS EN QUERÉTARO: IMSS 
En mayo se perdieron 2 mil 312 puestos de trabajo en Querétaro, informó el IMSS; la entidad no ha logrado repuntar 
en la creación de empleos, puesto que aún falta por recuperar 46% de los más de 14 mil 400 empleos perdidos al 
finalizar 2024. (EUQ 11) 
 
MUJERES BUSCADORAS ENCUENTRAN RESTOS ÓSEOS ENTRE SAN JUAN DEL RÍO Y PEDRO ESCOBEDO 
Grupo de mujeres buscadoras logran ubicar restos óseos en una zona cerril entre los municipios de San Juan del Río 
y Pedro Escobedo, buscando que sus familiares encuentren a los seres queridos que han sido sepultados 
clandestinamente a lo largo y ancho del país. (ESSJR) 
 
SUBSIDIO PARA ACCIONES DE BÚSQUEDA CRECE 14.3% PARA QUERÉTARO 
En este 2025, la Comisión Nacional de Búsqueda otorgará un subsidio de 2 millones 725 mil 510 pesos al gobierno 
del estado para contribuir con las acciones de búsqueda y localización de personas, lo que representó un aumento 
de 14.3% en comparación con el recurso que se autorizó en 2024. (CQRO 3) 
 
UAQ CAPACITA A SU COMUNIDAD EN JALPAN PARA RESPONDER A INCENDIOS Y EMERGENCIAS 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) llevó a cabo un Curso Integral de Protección Civil en su campus Jalpan, 
enfocado en preparar a la comunidad universitaria para responder ante incendios, accidentes y otras situaciones de 
riesgo. José Nicandro Medina Olvera, director de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), destacó la 
importancia de este tipo de cursos como herramientas fundamentales para generar entornos seguros y responsables 
dentro de los espacios universitarios. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
peor movilidad. La AMEQ, bajo la batuta de Gerardo Cuanalo, ha confirmado lo que muchos automovilistas y 
usuarios del transporte público ya temían: las obras en el tramo de El Marqués a Cuesta China, sobre la carretera 
México-Querétaro, no solo traerán molestias, sino que “empeorarán” la movilidad. Con una franqueza que raya en lo 
desolador, Cuanalo admite que rutas clave como la AIQ-01 y la Troncal 14 de Pedro Escobedo sufrirán un impacto 
directo. La pregunta no es si el caos llegará, sino cuán insoportable será. No se trata de oponerse al progreso que las 
obras puedan traer, sino de exigir que se gestione con inteligencia. Transparencia La legisladora panista Juliana 
Hernández salió en defensa del proyecto hídrico El Batán, tachando de “hipócritas” a quienes critican su posible 
endeudamiento. No obstante, si Hernández quiere liderar la transparencia, debería empezar por exigir que el 
Gobierno estatal detalle el esquema financiero, los plazos de pago y las implicaciones para las finanzas públicas. Los 
ciudadanos necesitan información que permita evaluar si El Batán es una solución real o una apuesta arriesgada. Al 
final del día, el agua no será para panistas ni morenistas, sino para los queretanos que pagarán la posible deuda.  
Finanzas sanas  La reciente ratificación de Moody’s Ratings, que otorga a Querétaro la máxima calificación crediticia 
nacional AAA.mx, ha sido recibida con vítores oficiales como un sello de fortaleza financiera. Moody’s aplaude la 
gobernanza de Querétaro. Es justo reconocer los aciertos, pero una calificación perfecta no debe ser un cheque en 
blanco para el conformismo. Los queretanos merecen que esta “fortaleza” se refleje en una planeación que priorice 
a las personas, no solo a los indicadores. A fin de cuentas, un AAA no llena los bolsillos de todos ni resuelve los atascos 
de la 57. Querétaro brilla, sí, pero el brillo no debe deslumbrarnos ante las grietas que aún esperan solución. (AD 14) 
 

https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/reforma-a-la-uaq-desde-cero-propone-guillermo-vega-24114203
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/a-pesar-de-lluvias-persiste-alerta-por-incendios-forestales-en-queretaro-24108193
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COLUMNA BAJO RESERVA 
DORANTES LEVANTA LA MANO PARA EL 2027. En la carrera por el 2027, Agustín Dorantes organizó su propia 
fiesta. Dicen que es un acto anticipado de campaña, tras encabezar un evento con cientos de asistentes en el Centro 
de Congresos. Al presentar su primer informe legislativo fue el pretexto. El informe también le sirvió para colgar 
anuncios espectaculares con su foto por todo el estado. Dorantes dijo que "está listo para lo que venga y ustedes 
mandan". Este mensaje, dicen, clarifica las señales de que busca la gubernatura, aunque eso ya se sabía desde que 
terminó la elección del 2024. Llamó la atención la ausencia del exgobernador Francisco Domínguez, su mentor 
político, pero estuvo acompañado por el gobernador Mauricio Kuri, el senador Ricardo Anaya y los alcaldes de 
Corregidora y Querétaro, Josué Chepe Guerrero y Felipe Fernando Felifer Macias, quienes también buscan ser 
candidatos a gobernador. LLENAN EL VACÍO QUE DEJARON OTROS ACTORS. Los morenistas Beatriz Robles y Luis 
Humberto Fernandez quieren la candidatura a la gubernatura. Por eso llamó la atención que ambos aparecieran en 
la mesa de honor de la entrega del premio estatal de periodismo que organizó Facundo Ugalde. Ese vacío que dejaron 
otros aspirantes a la gubernatura tanto de la 4T como del PAN, ellos, nos dicen, lo llenaron. ¿Son señales o solo es un 
hecho fortuito?. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reciben SSC y fiscalía reconocimiento internacional. Que, como parte de los esfuerzos de cooperación bilateral, 
la Oficina de Asuntos Internacionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley del Departamento de Estado de los Estados 
Unidos (INL) y la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) otorgaron un reconocimiento a la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y a la Fiscalía General del Estado (FGE) por su destacada colaboración en 
el combate al tráfico de armas de fuego. Lo anterior, durante la mesa redonda sobre Tráfico de armas y explosivos 
México - Estados Unidos, que se llevó a cabo los días 5 y 6 de junio en la Ciudad de México. Al evento asistieron el 
secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, así como el fiscal general, Víctor Antonio de Jesús Hernández, 
y en este se llevó a cabo un diálogo e intercambio de experiencias sobre tráfico de armas y explosivos, protocolos de 
rastreo de armas de fuego e inteligencia y análisis en el uso ilegal de armamento. Buen poder de convocatoria. Que, 
además del gobernador Mauricio Kuri, el senador Agustín Dorantes se vio arropado en su primer Informe legislativo 
por personajes como Xóchitl Gálvez, Ricardo Anaya, Miguel Ángel Osorio Chong, Lupita Murguía, Margarita Zavala, 
Miguel Ángel Mancera, Mariano Palacios, Eruviel Ávila y Santiago Taboada. También asistieron los alcaldes de 
Querétaro, Felifer Macías; de Corregidora, “Chepe” Guerrero; de El Marqués, Rodrigo Monsalvo; de Huimilpan, Jairo 
Morales, y de Pinal de Amoles, Lupita Ramírez; entre otros. ¡Buen poder de convocatoria!. Termina INE cómputos 
distritales en Querétaro. Que, tras la conclusión de los cómputos distritales de las seis elecciones del proceso 
electoral extraordinario del Poder Judicial de la Federación, el consejo local del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
el estado de Querétaro informó que el total de votos obtenidos en cada una fue el siguiente: En la elección de 
magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 212 mil 379 votos y un porcentaje de participación del 
10.92; 212 mil 217 votos y un porcentaje de participación del 10.91 en la del Tribunal de Disciplina Judicial; 211 mil 
996 votos, con una participación de 10.89 por ciento en la elección de los integrantes de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. En cuanto a los magistrados de la Sala Regional del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, el número total de votos en la entidad fue de 210 mil 364 votos, con una 
participación del 10.81 por ciento; para los tribunales colegiados en materia Administrativa y Civil, Administrativa 
y del Trabajo, Mixto y Penal, y Administrativo, los votos ascendieron a 209 mil 538, con un porcentaje de 
participación del 10.77. Finalmente, los votos en Querétaro para jueces de distrito fueron 209 mil 907, con una 
participación del 10.79. (CQRO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Informe. En el marco del informe legislativo del senador Agustín Dorantes, todo parece indicar que, más allá de 
mostrar músculo, todo se enfoca en lograr las simpatías de las principales voces para designar candidato a la 
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gubernatura, entre ellas la del propio gobernador Kuri y otra voz importante, la del senador Ricardo Anaya, quien 
también es coordinador parlamentario del PAN. Solo faltó la presencia del exgobernador Pancho Domínguez, quien 
tiene clara enemistad con Anaya. Se mueven las fichas. Déficit. Nos enteramos que la industria tecnológica en 
Querétaro está sufriendo por falta de profesionales para incorporarse al campo laboral, y más allá de la triple hélice, 
nos dicen que las carreras que se ofertan en las universidades no resultan atractivas para los jóvenes que se integran 
a la educación superior. Sin duda es un reto para las empresas y las autoridades educativas, pues es un sector que 
cada día incrementa su presencia en la entidad. Obras. El anuncio de una nueva obra federal en la carretera 57 ya 
empezó a generar molestias en diversos sectores, pues como muestra la remodelación de la misma vialidad, que 
lleva años sin concluir. Nos dicen que vienen algunos pronunciamientos en contra hasta que las autoridades 
garanticen una fecha de término para la obra, pues el retraso de la misma puede colapsar el acceso a la ciudad. (P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Mala cabeza. Los pusieron a cuidar el orden en un centro comercial en El Refugio y los elementos de seguridad 
privada, hicieron justamente lo contrario y se liaron a golpes, tan violentamente que uno perdió la vida y el otro está 
detenido. ¿A quiénes contratan para cuidarnos?. (N 1) 
 
EN LA MIRA 
Proyecto de El Batán. La semana pasada, el gobernador envió al Congreso local el proyecto de El Batán Agua para 
Todos, el cual busca dotar de agua potable a la zona metropolitana de Querétaro para las próximas décadas. Aunque 
no se sabe los detalles sobre el proyecto, ya se ha levantado polémica por sus ventajas y desventajas. Por un lado, 
está el orden técnico en el que los ciudadanos, los ambientalistas y los políticos de oposición piden saber cómo será 
el funcionamiento de este proyecto y cuáles serán los impactos ambientales en torno a este. Por otro lado, también 
se plantea la necesidad de saber cómo es que se financiará este proyecto. Desde el Gobierno estatal se ha esbozado 
el planteamiento de un esquema público-privado, así como el Acueducto II. La fracción morenista en el Congreso 
plantea que no debe haber nuevo endeudamiento; no obstante, estarán atentos a la viabilidad del proyecto. Todo 
parece indicar que la batalla política por el proyecto se dará en el Congreso, donde unos y otros buscarán sacar rédito 
político de un proyecto que es trascendental. Ojalá y por el bien de Querétaro, se tomen las mejores decisiones. (AD 
2) 
 
MEDIO SIGLO 
UAQ contra iniciativa. Macías inicia “El Extra”. Sandra Albarrán ¿a MC?. Con el espectacular repunte en Durango 
y Veracruz, donde la semana pasada hubo elecciones locales junto con la de jueces y magistrados, Movimiento 
Ciudadano pinta para ser la revelación del 2027. En Querétaro el equipo “fosfo” es la tercera fuerza, detrás de PAN y 
Morena, pero no solo en votos y posiciones, sino en la cantidad de tiradores que suma para las candidaturas estelares 
por la gubernatura y por la alcaldía de Querétaro. Corren ante la mirada distraída del dirigente César Cadena el 
alcalde de Colón, Gaspar Trueba, quien hasta se inventó una “Embajada” en la capital, los diputados Paul Ospital y 
Teresa Calzada, la regidora Paulina Aguado y el exalcalde Armando Rivera… más otros fichajes “bomba” que cocina. 
MC es el mayor receptor de decepcionados de otros partidos y tiene el valor agregado de que los recién llegados 
alcanzan rápido protagonismo; no castiga ni condiciona a los “chapulines”. Y para ser más competitivo rumbo a las 
próximas elecciones, ahí está la posibilidad de que Sandra Albarrán de Calzada, esposa del exgobernador José 
Calzada , se incorpore a Movimiento Ciudadano con todo el protagonismo que le da estar desde hace años al frente 
de las encuestas de mujeres en la política queretana. ¿Imaginan una dupla Sandra-armando por la gubernatura y la 
capital en 2027? El tiempo dirá. Paso decisive. “Felifer” Macías dio un paso decisivo en su plan de gobierno con el 
arranque del programa “El Extra”, un apoyo que llegará a 50 mil familias de la capital del estado. El alcalde entregó 
las primeras 500 tarjetas para dar apoyo mensual de mil pesos en sectores específicos, siendo hasta ahora el 
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programa social más grande en la historia del municipio. “Sus mil pesos mensuales, mes con mes, de manera clara, 
sin interrupciones, cuidando y con toda la instrucción de que no pueda haber lugar a la corrupción”, declaró Macías. 
La Pirámide. La presencia continua de Mauricio Kuri en Corregidora se interpreta como un espaldarazo al alcalde 
“Chepe” Guerrero, quien lo capitaliza con trabajo y resultados. Algunos levantan la ceja al ver tal sintonía entre el 
gobernador y quien fuera su secretario particular durante años ¿Es un mensaje para los que aspiran a más? 
Corregidora es cuna de trayectorias y también se perfila como termómetro del futuro blanquiazul. Kuri y “Chepe” 
mandan señales y, por lo pronto, hoy la conferencia mañanera del gobernador se llevará a cabo en Corregidora, lo 
que eso signifique. Derechazos. No deja de trabajar Luis Nava, secretario de Desarrollo Social, y lo hace con el estilo 
de sus 6 años de alcalde, con programas que llegan a lo más sensible como el “Contigo y tu Bebé”. Este programa 
apoya a las mamás y sus bebés recién nacidos, con alimentos y productos de salud. Cuando fue alcalde, Nava brindó 
ultrasonidos gratis a las embarazadas para cuidar a los bebés desde la gestación y ahora los atiende durante sus 
primeros mil días de vida. Atiende desde el desarrollo social a un estado que se caracteriza por su desarrollo 
económico para ganarle a la izquierda por la derecha. Novatada. Resulta que la propuesta de reforma a la Ley 
Orgánica de la Universidad Autónoma de Querétaro para la alternancia dinámica en la rectoría, facultades y escuelas 
es obra de la diputada morenista Rosalba Vázquez, quien encandiló a su compañera del PT, Claudia Díaz Gayou, 
egresada de la UAQ que ahora recibe críticas desde su alma máter. Papelón de Piñera. Hasta regañado salió el 
coordinador federal de Economía del Bienestar, César Gutiérrez, tras un evento con productores en Tequisquiapan 
donde la abogada Karla Piñera, en su afán por lograr un hueso, terminó quemando sus esfuerzos en un malogrado 
evento que incomodó por su petulante actitud. Algo sospechaba Santiago Nieto, que fue invitado a la reunión pero 
prefirió desairar a la ex candidata tequisquiapense, quien hasta a sus invitados regañó porque -afirma- no se 
comportan a la altura. (DQ 2) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Una elección sin eco en Querétaro. El grupo parlamentario de Morena en Querétaro insiste en una reforma judicial 
local que carece de sintonía con la realidad social de nuestro estado. Una propuesta que no escucha, no siente, y no 
comprende el contexto queretano. Se equivocan de rumbo, de narrativa y de propósito. Confunden los alcances de la 
reforma federal —cuya intención ha sido abiertamente el control absoluto del Poder Judicial de la Federación— con 
las dinámicas propias de los poderes judiciales estatales. El objetivo central del gobierno federal ha sido tener 
injerencia directa sobre la Suprema Corte de Justicia de la Nación, así como sobre jueces y magistrados federales. 
¿Por qué? Porque estos últimos son quienes han frenado, por razones de legalidad, proyectos emblemáticos del 
presidente como el Tren Maya o la refinería de Dos Bocas. Proyectos detenidos por violaciones constitucionales, por 
la ausencia de estudios de impacto ambiental, o simplemente por el incumplimiento de la ley. Ese afán de controlar 
la Corte dista mucho del perfil de los poderes judiciales locales. En los estados, la impartición de justicia se enfoca en 
asuntos familiares, civiles, mercantiles, penales o laborales. Es decir, en resolver los conflictos cotidianos de la 
sociedad: un juicio de arrendamiento, una disputa por la custodia de un menor, un accidente laboral, o la revisión de 
un contrato comercial. Son temas que atañen a la vida diaria de las personas, y que poco tienen que ver con los 
grandes intereses del poder federal. En Querétaro, la reforma judicial propuesta no generó eco. No movilizó 
multitudes. Fue, en gran medida, una protesta silenciosa. Algunos votaron por compromiso cívico, otros fueron 
llevados por intereses políticos concretos, pero en general, la jornada no evidenció entusiasmo social. Y esto se debe, 
en parte, a que el Poder Judicial del estado no ha sido, históricamente, el centro de las quejas ciudadanas. ¿Tiene 
áreas de mejora? Por supuesto. Pero también ha sido evaluado en múltiples ocasiones entre los primeros lugares 
nacionales en distintas materias, y en otras se encuentra por encima de la media nacional. No es un poder colapsado 
ni descompuesto, como se pretende hacer creer. Persistir en el discurso de una reforma judicial local, sin escuchar a 
la sociedad ni a los operadores jurídicos, es un camino estéril. Es un mensaje que no genera votos, que no construye 
agenda, y que podría incluso entorpecer los proyectos electorales de Morena rumbo a la gubernatura, al Congreso o 
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a las presidencias municipales. Porque en Querétaro, la gente espera propuestas en educación, en salud, en 
infraestructura, en desarrollo económico. No un discurso judicial vacío, sin contenido técnico ni viabilidad operativa. 
Morena en Querétaro necesita virar hacia una agenda integral, compuesta por temas que realmente importen a la 
ciudadanía. Mientras tanto, desde la federación seguramente vendrá una reflexión profunda —y quizás una 
contrarreforma— tras el fracaso evidente de la elección de jueces y ministros. Un fracaso que no se mide por la baja 
participación o por quién ganó, sino por las consecuencias que veremos cuando las personas busquen justicia, 
interpongan un amparo, y se encuentren con jueces sin preparación, sin criterio y sin capacidad resolutiva. En ese 
momento, el daño ya estará hecho. Falta por ver la postura de los colegios, los gremios, los foros de abogados —que 
han sido prácticamente ignorados por el Congreso del Estado— y también la del propio gobierno estatal, que no ha 
sabido articular un modelo de justicia más eficiente. La reflexión es inevitable: toda reforma judicial auténtica debe 
convocar a todos los sectores, incluir a los expertos, considerar las voces técnicas y sociales, y responder a una 
necesidad genuina del estado. No debe obedecer al cálculo político de unos cuantos. Porque la justicia, más allá de 
colores o partidos, debe construirse para todos. Calificaciones financieras en Corregidora. Con Chepe Guerrero, 
el municipio de Corregidora sigue avanzando hacia una nueva fortaleza financiera que se vuelve indispensable para 
dar el salto hacia la modernidad económica que se requiere en la zona metropolitana del estado y para ir acorde con 
el desarrollo que ha impulsado el gobernador Mauricio Kuri en todo el estado. Y es que ahora Moody’s Local México 
ratificó la calificación de emisor en AAA.mx con perspectiva estable, mientras que Fitch Ratings confirmó la 
calificación ‘AAA(mex)’ también con perspectiva estable, reconociendo a Corregidora como uno de los municipios 
con mejor perfil financiero a nivel nacional. Lo cual refiere fortaleza, pero también disciplina financiera que se 
constituye con transparencia en el manejo de los recursos públicos y rendición de cuentas, en lo que ha insistido 
sobre manera el alcalde para que todos y cada uno de los centavos públicos se ejerza con toda puntualidad en atender 
todas las demandas y necesidades de la sociedad en general. Estas son las calificaciones más altas que puede alcanzar 
una entidad gubernamental en México. Hay que insistir que destacaron la fuerte posición de liquidez, el bajo nivel 
de endeudamiento, y la alta generación de ingresos propios como pilares de la gestión financiera del municipio. Lo 
que implica una férrea disciplina financiera además de la importante recaudación que son la base de lo que será el 
futuro inmediato de ese municipio. Finalmente, hay que decir que esta disciplina ha permitido al gobierno local 
cumplir sus compromisos, fortalecer programas sociales, desarrollar obra pública e impulsar servicios de calidad 
para la ciudadanía. Prudencia y sensatez del alcalde Felifer. El que va dando muestra de madurez y serenidad 
política es el alcalde de Querétaro, Felifer Macías que, con estrategia y rumbo claro, sigue haciendo su chamba sin 
distraerse con calenturas electorales porque sabe bien que aún no es tiempo de definiciones partidistas y porque 
todavía faltará ver correr mucha agua por debajo del puente. A través del programa social más ambicioso de la 
historia el “Extra” sigue llegando a las siete delegaciones municipales para aterrizar entre los sectores más 
necesitados y más vulnerables que, por muchos años, pareciera que se quedaron olvidados de las instancias 
municipales. Este fin de semana, durante el primer informe del senador Agustín Dorantes, el alcalde lució cauto y 
prudente pero también con mucha cercanía y respeto tanto al gobernador Mauricio Kuri como a la excandidata 
presidencial por el PAN, Xóchitl Gálvez y qué decir de su muy cercana relación con su mentor político y coordinador 
de los senadores panistas, Ricardo Anaya quien se atrevió a decir que “el PAN va a ganará una vez más en Querétaro 
este próximo 2027”, lo que sacudió la gallera política. El joven abogado igual se pasea y abrazo con vecinos de Santa 
Rosa que con intelectuales y artistas; celebra cantando el cumpleaños de su papá y hasta con jóvenes deportistas 
que, seguramente, lo ven como un fuerte referente de lo que puede ser el futuro inmediato y, además, de ese sueño 
que alguna vez pudo expresar siendo “niño gobernador”, por cierto, en la época de Nacho Loyola. Ojalá que la 
prudencia, la inteligencia y la madurez, le permitan aspirar a un destino político importante, pero eso dependerá la 
sensatez e inteligencia con el que juegue en esta carrera electoral. ¿No lo cree???. Resultados tangibles en los 18 
municipios. Por cierto, que nos llamó mucho la atención que asistieran al primer informe de actividades del senador 
Agustín Dorantes, los políticos queretanos que, de alguna manera, han externado que tienen aspiraciones y deseos 
de ganar la candidatura a la gubernatura para el 2027. Ahí vimos a Chepe Guerrero; a Marco del Prete y a Felifer 



 
 

 
 

LUNES 09 DE JUNIO DE 2025 
 

 9 
 

Macías pero, por cuestiones de salud, el secretario de desarrollo social, Luis Nava no pudo asistir. Aprovechó su 
convalecencia para reiterar, en su trabajo institucional, que las despensas a las que Mauricio Kuri y Luis Nava les 
pusieron huevos… café, galletas y hasta productos de higiene, han sido muy bien recibidas por cerca de 22 mil 
ciudadanos que las han recibido en los 18 municipios. Recordemos que hace unas semanas, Kuri y Nava iniciaron en 
la Sierra con la entrega de las nuevas despensas que pasaron de 14 a 25 productos, entre ellos un cartón de huevos; 
y que van dirigidos para las personas más vulnerables del estado. Este apoyo tiene como principal enfoque que nadie 
se quede sin comer en el estado; y por la recepción que han tenido, Kuri y Nava junto con su equipo, van cumpliendo 
con los objetivos establecidos y son resultados tangibles en favor de Querétaro y no sólo palabras que se las lleva el 
viento. No lo cree!?. Recibe FGE otro reconocimiento internacional. Esta semana el titular de la Fiscalía General 
del Estado, Víctor Antonio de Jesús Hernández, y el Secretario de Seguridad Ciudadana, Iován Elías Pérez Hernández; 
así como la Directora de Servicios Periciales, Caroline Lanestosa Oropeza, aquella que fue secretaria de seguridad 
pública en la administración de Roberto Sosa en Corregidora quienes participaron en la Mesa Redonda sobre el 
Tráfico de Armas y Explosivos México-Estados Unidos, que organizó la Oficina de Asuntos Internacionales de 
Narcóticos y Aplicación de la Ley del Departamento de Estado (INL) fortaleciendo la cooperación bilateral en el 
combate a estos delitos y donde reconocieron la gran labor interinstitucional en los tres órdenes de gobierno que 
está realizando Querétaro. Los temas que sobresalieron fueron, por ejemplo, las tendencias en el tráfico de armas y 
explosivos, protocolos de rastreo de armas de fuego, inteligencia y análisis enel uso ilegal de armamento en los que 
está colaborando nuestro estado. Así fue como Querétaro fue reconocido como un estado consolidado en sus 
capacidades técnicas y de investigación; así como por el trabajo de procesamiento y aseguramiento por parte del 
personal ministerial, pericial y policial en las diligencias realizadas. Acciones que han trascendido en la policía estatal 
y en todas y cada una de las corporaciones municipales. A casi 9 años de la creación de la Fiscalía General del Estado, 
el nuevo fiscal, Víctor Antonio de Jesús sigue abonando en el terreno de la certificación internacional de tan 
importante institución en la procuración de justicia. ¿Más señales desde Corregidora? . El tradicional “Café con Kuri”, 
ese espacio donde el gobernador de Querétaro conversa de frente con los medios, sale a un municipio por primera 
vez. Y no es casualidad que el lugar elegido sea Corregidora. Nos dicen que habrá anuncios importantes para el 
municipio que gobierna Chepe Guerrero, pero el verdadero mensaje podría ser político: el apoyo y el reconocimiento 
de Kuri a Chepe es cada vez más evidente. Chepe Guerrero ha aprendido bien cercanía con la gente, soluciones 
prácticas y visibilidad constante. Cada evento, cada foro y ahora esta reunión con medios refuerza la idea de que 
Corregidora no solo es un municipio prioritario, sino un bastión político en consolidación. ¿Más señales? Sin duda. 
En política, nada es casualidad, y hoy el mensaje Chepe es un perfil fuerte, y Corregidora podría estar escribiendo un 
nuevo capítulo de liderazgo estatal. La casa del jabonero. ¡¿Saben quién viene a mi oficina?! Se van morir. ¿Ya se 
puede decir? Viene el Embajador de los Estados Unidos, ¡aquí, a mi oficina! Dijo Noroña con aire soberbio y arrogante, 
y ¡zas que le cancela! Pensó que era el nuevo embajador cualquier pendejete y que balconada le dio, que no se la 
acaba con las redes. ¡Ya no me digas Andy! Mi nombre es Andrés Manuel López Beltrán y me siento muy orgulloso 
de llevar el nombre del mejor presidente de México. Y por igual, las redes lo han hecho pedazos.  La misma presidenta, 
ante lo inevitable —además de lo que a ella le toca—, súplica que ya dejen en paz a Andrés Manuel, porque él se 
dedica a descansar y escribir. ¿Qué es lo que está aconteciendo que los irrita tanto? Pues que ya para Morena resulta 
imposible mantener su política mediática y engañosa por lo que se publica en las redes, y después de darle “la 
puntilla” a la democracia, lo único que les resta está aconteciendo silenciar a las redes con su nueva ley mordaza y 
así iniciar el segundo piso de la transformación “de raíz” que es la dictadura, ¡México totalmente de un solo hombre! 
Andrés Manuel López Obrador, para poder, como parte de su patrimonio, heredarlo a su Jr. el ya nacionalmente 
conocido —gracias a las redes— ANDY, orgullo de la dinastía López. Tertulia. Doña Malena le preguntó al joven 
estudiante de ciencias políticas de la UAQ Carlos, qué opinión le merecía el dispendio de anuncios publicitarios que 
realizan los aspirantes de algunos partidos para distintos cargos de las próximas elecciones, a tal grado que varias 
personas le han comentado del fastidio que les dejo tanta publicidad de la elección del Poder Judicial y ahora los 
anuncios de los políticos locales, van por el mismo camino. El Abogado Antonio les comento a los Tertulianos del 
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beneplácito que algunos integrantes del Foro de Abogados por la elección de la Magistrada jubilada Celia Maya que 
parece inminente que presidirá el Tribunal de disciplina del Poder Judicial de la Federación, cargo muy relevante en 
la nueva estructura que resultó después de las modificaciones que realizaron a la Constitución Federal, desde luego 
que tiene los conocimientos producto de la experiencia adquirida en el Poder judicial de Querétaro. (N 3) 
 
PLAZADEARMAS | LOGRA AGUSTÍN ACTO DE UNIDAD 
Por Sergio Arturo Venegas 
Está listo. El senador Agustín Dorantes ha reforzado su cercanía con la ciudadanía recorriendo todo el estado de 
Querétaro en los días previos a su informe. Tras reunir a más de seis mil personas en un evento multitudinario en el 
Querétaro Centro de Congresos (QCC), emprendió una gira por la Sierra Gorda, donde reafirmó su compromiso de 
representar a las y los queretanos no solo desde el Senado, sino desde cada rincón del estado. Por cierto, entrevistado 
la semana pasada por PLAZA DE ARMAS, el panista se dijo “listo para ser o no ser”, rumbo al del 2027. Propuso a los 
gobiernos del Partido Acción Nacional -incluido el de Mauricio Kuri- como la mejor carta de presentación para 
conservar el estado si mantiene la unidad, postula a los candidatos más competitivos y hace buenas campañas. A sus 
38 años, con la experiencia de haber sido presidente estatal del PAN y coordinador en la campaña de 2021 afirmó: 
“Iba a decir desde un principio que el PAN va a ganar el 2027, pero no me quiero ver soberbio, al contrario, 
necesitamos ser, estar a la altura de las necesidades de la gente para refrendar un gobierno que le dé resultados a la 
población. El compromiso es ser la mejor opción dando los mejores resultados”. Re-sul-ta-dos. De eso y más habló 
en el acto del sábado ante la mayoría de los actores políticos de Acción Nacional e invitados de la sociedad civil y 
otros partidos. Ahí estuvieron junto con el gobernador Kuri los ex candidatos presidenciales Ricardo Anaya y Xóchitl 
Gálvez, los alcaldes Felifer Macías, Chepe Guerrero, Rodrigo Monsalvo y otros, además de Miguel Ángel Osorio Chong 
y Miguel Ángel Mancera. Dos mensajes permearon: unidad y que Agustín, como nos lo dijo en la entrevista, está listo. 
Doy fe. -Andador Libertad- Visita. El senador del Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya Cortés, asistió al primer 
informe de su compañero de bancada Agustín Dorantes Lámbarri, en su calidad coordinador de la fracción en la 
cámara alta. Ahí adelantó que prepararán una “contrarreforma“ al poder judicial, que buscaría arreglar las 
deficiencias que presentó el proceso electoral judicial; como el comité que seleccionó a los candidatos, la utilización 
de acordeones y la baja participación ciudadana. “El PAN va a presentar una propuesta de contrarreforma para que 
esta locura no se repita en el año 2027 (…). En toda la extensión de la palabra, lo que ocurrió el domingo pasado en 
realidad no fue una elección; fue una simulación, una farsa, un camino para que un solo partido tenga el control del 
poder judicial“. Y llamó a no distraerse en este momento en temas electorales. Que todavía falta para el 2027. No 
tanto. -Oído En El 1810- Café con Kuri. Hoy trasladará el gobernador su conferencia de prensa al municipio de 
Corregidora para presentar ahí una ampliación al POA 2025, programa de obra anual, en una clara distinción a Chepe 
Guerrero, autoproclamado el alcalde más kurista. Señales. -¡Preeeparen!. Aclaración. El gobernador del estado de 
Querétaro, Mauricio Kuri González, destacó que el Proyecto Hídrico El Batán que se presentó a la LXI Legislatura 
local es un financiamiento mixto, en el que podría participar la iniciativa privada. Esto lo señaló el mandatario estatal 
al recalcar que no se trata de un préstamo que solicitaría nuevamente el poder ejecutivo; sino que es un esquema 
similar con el que se aplicó en el Sistema Acueducto II. Y reiteró el llamado a los 25 diputados para que se pueda 
discutir y aprobar este esquema; “Nuestro préstamo es un financiamiento mixto, más o menos como lo que se tenía 
en el Acueducto II. Si ellos ven alguna posibilidad de que el gobierno federal mande dinero será bienvenido. Ya dimos 
la opción para poder tener este proyecto; lo más caro es quedarnos sin agua“. Clarito. -¡Aaapunten!- Y mire. El 
presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, entregó tarjetas bancarias con apoyos de mil 
pesos, que se darán de manera mensual durante este año, dentro del programa El Extra. El alcalde indicó que esta 
iniciativa es la más ambiciosa de su administración, para apoyar a estudiantes de universidades públicas y privadas, 
para productores agropecuarios, para personas con discapacidad permanente, apoyo para personas con actividad 
económica social, deportistas, cuidadores y cuidadoras de personas, a trabajadores asalariados con ingresos 
menores a los 12 mil pesos. “Porqué tengan los papás, los estudiantes, las mujeres, una lanita para alcanzar a pagar 
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cada gasto de cada mes, y sabemos que siempre salen imprevistos, gastos de más de lo contemplado; suben la renta, 
alguna enfermedad que tuvieron en el mes y tuvieron que pagar medicinas… para eso es este extra”, señaló. Por 
cierto, Felifer Macías convivió el viernes con los trabajadores y directivos de los medios de comunicación, a propósito 
del Día de la Libertad de Prensa. El alcalde recorrió mesa por mesa para saludar e intercambiar opiniones con todos 
los compañeros. Enhorabuena. -¡Fuego!- Confirmado. Celia Maya García, tres veces candidata a gobernadora de 
Querétaro, presidirá el nuevo Tribunal de Disciplina Judicial, al obtener más de cinco millones de votos Ahora sí le 
atinaron la encuesta, la tómbola y el acordeón. La vida es una tom-tom-tómbola. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
ACENTOS 
Por Miguel Ángel Flores 
Lo bueno, lo malo y lo peor El eco de un informe Panista. Lo bueno Ricardo Anaya acierta al destacar la 
importancia de la unidad y los resultados como pilares para que el PAN mantenga el poder en Querétaro. Su llamado 
a priorizar gobiernos efectivos y a una selección objetiva de candidatos, sin caer en intereses personales, es un 
mensaje sensato y estratégico. La mención del resurgimiento del PAN a nivel nacional, frente a las dificultades de 
Morena, reflej a un análisis político astuto que podría capitalizarse si el partido se organiza con inteligencia. La 
referencia al informe del senador Agustín Dorantes como muestra de “músculo” sugiere que el PAN busca proyectar 
fortaleza y cohesión, un paso positivo en un contexto competitivo. Lo malo Aunque Anaya, con la influencia que tiene 
como panista en la entidad, insiste en la unidad, su discurso carece de propuestas concretas para lograrla. Hablar de 
“no precipitarse” y evitar “obsesiones personales” suena bien, pero no aborda las divisiones internas que han 
debilitado al PAN . Además , su énfasis en respetar la normativa electoral, aunque correcto, parece más una 
advertencia defensiva que una visión proactiva para conectar con l a ciudadanía … con el elector. El PAN necesita 
más que informes de actividades para mantener la confianza de los queretanos; requiere una narrativa clara que 
contrarreste el desgaste natural de cualquier partido en el poder.  Lo peor El discurso panista, aunque enérgico y 
emocional, no menciona desafíos específicos de Querétaro, como la inseguridad creciente o las demandas de 
desarrollo económico, que son cruciales para los votantes. Esta falta de conexión con las preocupaciones locales 
podría interpretarse como una visión elitista , centrada en la estrategia política más que en las necesidades de la 
gente. Si el PAN no traduce su “músculo” en propuestas tangibles y no logra un liderazgo que inspire confianza más 
allá de la retórica, corre el riesgo de perder terreno frente a una oposición que, aunque debilitada, puede capitalizar 
el descontento ciudadano. La unidad que Anaya pide no se logrará solo con discursos, sino con acciones que 
demuestren un compromiso real con Querétaro. (AD 14) 
 
PARÁLISIS LEGISLATIVA EN QUERÉTARO  
Por Jaime Robledo 
STRIKE 1. “Porque tanto brinco estando el suelo tan parejo” diría el clásico, no veo la necesidad que tuvo Andy López 
de meterse en el rollo de aclarar que no le gusta que le digan Andy y que deben llamarlo Andrés Manuel López 
Beltrán, el mensaje que envía es que vale por su papá, no por él, algo que debería haber utilizado y conservar es 
“Andy”, que puede llegar a ser su propia marca, pero cada quien tiene su visión de las cosas y solo logró que no le 
vayan a quitar el “Andy” nunca, además de la cantidad de memes que se generaron de forma de burla a su solicitud 
y como alguien de Morena dijo, si desde chico lo conocemos como “Andy” va a ser muy difícil llamarlo Andrés Manuel, 
eso queda para su papá él todavía no se lo gana. Otros decían que hay que tener presente que Citi nunca pudo eliminar 
la marca Banamex. BOLA 1. La relación del gobierno con el CNTE cada vez está en posición más complicada, llegó a 
un momento en que tiene que haber un ganador y un perdedor y esto último nadie quiere serlo, llegó a un punto que 
si el CNTE aceptaba alguna propuesta perdía, aunque ya ha ganado mucho y si le conceden lo que pide, el gobierno 
perdió, aunque verdaderamente es imposible que se lo den, por lo que buscaron las cuerdas e hicieron una tregua 
para ver cómo diablos le van a hacer para encontrar una salida posible. BOLA 2. La pregunta sigue en el aire, la 
elección judicial fue un éxito o un fracaso, creo que para algunos midieron que no tienen poder de movilización, por 
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los bajos número de los votos, pero si ganaron los que querían entonces lo lograron, la pregunta es AMLO o CSP, 
ganaron los dos o la presidenta no pudo imponer a sus gallos, cada quien tiene su conclusión en este tema; así que 
mejor ahí la dejamos. STRIKE 2. La parálisis legislativa existente en nuestro Estado ha obligado a que no se avance 
en ninguna iniciativa que requiera 2/3 partes de los Diputados, algo que ningún grupo tienen y que es más fácil 
esperar a que no se logren los votos y se rechace, pero en el camino el mensaje que se envía es de que no hay acuerdos, 
no hay trabajo político y hasta la famosa Ley Kuri esta en la congeladora y para que salga, van a tener que negociar, 
cediendo con la oposición o al menos con una parte para dar los 17 votos requeridos, darle paso a proyectos de los 
Diputados del grupo de Sinuhé Piedragil y lograr sacar adelante las prioridades del ejecutivo, ya que el otro grupo 
cercano a Gilberto Herrera se ve complicado y todo esto suponiendo que mantengan control con los naranjas, verdes 
y el priista que aún queda. Bola 3. También deberán negociar para dar los 17 votos de la Ley del Proyecto Hídrico 
del Batán, ya que implica créditos que implica necesaria la mayoría y eso generará la necesidad de tener una buena 
relación y eso tendrá un costo político sin duda que deberá pagar el gobierno de Mauricio Kuri para sacar adelante 
este proyecto que es de vital importancia para el futuro del Estado de Querétaro y aunque Diputados de la oposición 
lo saben, este juego es de dar y recibir; así que ya veremos hasta donde llegan los acuerdos y la habilidad que muestre 
Guillermo Vega. Strike 3…Ponchado. El informe de Agustín Dorantes mostró la característica más fuerte que tiene 
el Senador, el contar con una estructura que formó en la campaña de Francisco Domínguez y que se conoce como 
Estampida, la pregunta que he escuchado es que tanto mantenimiento se le ha dado y supongamos que si lo han 
hecho, entonces será un soporte vital para el que resulte candidato del PAN a la gubernatura en el 2027, se vio 
músculo, además de ser un evento social y político donde el que llamó los reflectores fue sin duda Ricardo Anaya, 
quien dijo que todo esta listo para que el blanquiazul conserve el Estado, siempre y cuando sigan trabajando bien y 
se salga unido y que Francisco Domínguez es su amigo, igual que todos los panistas. Sin duda el reto será que la 
operación cicatriz funcione bien y en todos los niveles, el elegido deberá saber unir y eso seguro será repartiendo 
puestos, no estoy seguro de que eso funcione a la larga, pero de inmediato si ayuda. (PA 5) 
 
QUERÉTARO SE CUIDA 
Por Martín Arango 
Gobernar con visión: el agua como compromiso generacional. No hay recurso más valioso que el agua. Lo 
sabemos todos: quienes siembran la tierra, quienes crían a sus hijas e hijos, quienes abren la llave al despertar 
esperando que fluya… Tener agua no debería ser un lujo ni una preocupación. Debería ser un derecho garantizado. 
Hoy, en Querétaro, lo estamos haciendo posible. Gobernar no es improvisar; es anticiparse. Es actuar cuando todavía 
hay tiempo y hacerlo con responsabilidad. Así ha gobernado Acción Nacional durante más de tres décadas en nuestro 
estado, y hoy lo demuestra nuevamente con un proyecto que marcará un antes y un después en la historia de 
Querétaro: Batán, Agua para Todos. Este esfuerzo no es aislado. A mediados de los años 2000, un Gobierno panista 
encabezado por Francisco Garrido tomó una decisión histórica: construir el Acueducto II. Fueron 123 kilómetros 
para llevar agua a una ciudad que crecía sin freno. Se trató de una obra compleja, técnicamente ambiciosa, pero 
profundamente humana. Era asegurar el recurso vital para cientos de miles de familias. Lo mismo ocurre hoy. Hoy, 
el gobernador Mauricio Kuri vuelve a poner el tema sobre l a mesa. Con Batán, Agua para Todos, Querétaro vuelve a 
liderar no solo en infraestructura, sino en conciencia ambiental y justicia social. Este sistema (basado en tecnología 
de punta para reutilizar agua pluvial y tratada) garantiza el abasto para los próximos 30-50 años. Es decir, estamos 
asegurando agua para ti, para tus hijas, tus hijos, tus nietas y tus nietos. Esto es más que una obra: es una garantía 
de vida digna, una apuesta por la equidad y un acto de amor por la naturaleza y por el futuro de las queretanas y los 
queretanos. Cuidar el agua también es cuidar nuestro entorno. Implica reducir la sobreexplotación de acuíferos, 
mejorar el uso de los recursos y actuar con respeto hacia los ciclos naturales. Batán no es solo una solución técnica: 
es una forma de reconciliarnos con el medioambiente. Es una promesa de que ninguna familia queretana se quedará 
atrás , de que nadie tendrá que vivir con la incertidumbre de abrir una llave vacía. (AD 14) 
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1J Y EL ENOJO INCOMPRENSIBLE DE LOS PANISTAS 
Por Ángel Balderas Puga 
El senador plurinominal del PAN, el queretano Ricardo Anaya, coordinador de la fracción del PAN en el Senado, 
anunció públicamente que no saldría a votar el pasado primero de junio. Sin embargo, panistas y pro-panistas de 
Querétaro, y muy probablemente de otros estados de la República, no le hicieron caso y salieron a votar el primero 
de junio. Ricardo Anaya debería de saber esto. En Querétaro círculos pro-panistas también estuvieron repartiendo 
"acordeones" para la elección. Así que no les queda quejarse de tales instrumentos, pues ellos también los utilizaron. 
¿De qué se quejan las y los panistas? En sus acordeones es evidente que para la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) quedaron dos de cinco de las mujeres que promovieron: Yasmin Esquivel y Loretta Ortiz. También 
quedaron dos. de los cuatro hombres que promovieron: Hugo Aguilar y Azael Figueroa. En total, de nueve lugares, 
quedaron cuatro personas impulsadas por las y los panistas, nada mal para ser un partido de oposición minoritario. 
Pero tampoco les fue mal con la elección del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ) pues, en el caso de las mujeres, 
quedaron dos de sus tres propuestas: la queretana Celia Maya e Indira García y uno de los dos hombres que 
propusieron para el cargo: Rufino León. Así que, de cinco puestos en disputa, obtuvieron tres, nada mal. Y en el caso 
de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tampoco les fue mal, pues quedó 
una de las candidatas que impulsaron, Claudia Valle Aguilasocho. En este caso, obtuvieron una de dos candidatos. En 
síntesis, de los 16 cargos en disputa en la elección nacional, la mitad fueron impulsados por pro-panistas. Nada mal 
para un partido que el año pasado sólo obtuvo el 16 por ciento de los votos en la elección presidencial. Claro, les 
hubiera gustado que quedaran también otras de sus candidatas como la exprocuradora en el narcogobierno de Felipe 
Calderón, Marisela Morales, o la exdiputada del PRI y esposa del exprocurador del panista Vicente Fox (Rafael 
Macedo de la Concha), Zulema Mosri, o incluso Paula García Villegas Sánchez Cordero o, en el caso de los hombres, 
Sergio Molina o Ricardo Sodi. Es decir, a la derecha mexicana le hubiera gustado quedarse con el pastel completo. Es 
inútil e hipócrita que hoy se quejen de que Hugo Aguilar será el nuevo presidente de la SCJN, cuando ellos mismos, 
en sus acordeones, promovieron su elección. (EUQ 8) 
 
LUIS HUMBERTO, EL MIDAS INVERSO: TODO LO QUE TOCA LO PUDRE 
Por Gildo Garza 
En Querétaro, la política ha dejado de ser oficio para convertirse en un espectáculo de baja ralea, y el ejemplo más 
claro es Luis Humberto Fernández, diputado federal que juega a ser operador sin haber hecho méritos. Su paso por 
San Lázaro es tan irrelevante como su presencia pública: sin propuestas, sin iniciativas, sin ideas, pero con una 
obsesión casi patológica por aparecer en las encuestas… para lograr quién sabe qué. No construye estructura, no 
articula narrativa, no representa causas; solo se promueve a sí mismo, como si la simple exposición bastará para 
validar una candidatura. Aspira mucho, ejecuta poco y representa aún menos. Su representación es pobre, corriente, 
chismosa y precaria, indignante para un estado que presume de ciudadanía crítica. Mientras otros construyen desde 
el territorio, Luis Humberto reparte grilla y confunde el Congreso con una cabina de radio de cotilleo barato. Aspira 
a todo, pero no sirve para nada. Se vende como figura central, pero ni siquiera logra sostener la narrativa de su propio 
grupo. Uno de los más agraviados por esa simulación es el propio diputado Edgar “el Güero” Inzunza Ballesteros, 
coordinador del Grupo Legislativo del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), a quien Luis 
Humberto desautoriza, desplaza y desdibuja cada vez que se presenta como el “líder real” del Congreso local, 
vendiendo votos que no son suyos y acuerdos que no ha pactado. Así, el supuesto operador nacional termina por 
anular al coordinador estatal, mientras alardea que él decidirá el rumbo de proyectos como “Batán: agua para todos”. 
Y como cereza de este pastel rancio, el momento elegido para presentar la propuesta es digno de un manual de lo 
que no se debe hacer en política pública. En junio, cuando las dependencias apenas comienzan a ejercer el 
presupuesto aprobado seis meses atrás, pretenden colar una nueva Secretaría del Medio Ambiente. ¿Ignoran que 
cualquier modificación a la Ley Orgánica del Estado debe plantearse en noviembre o diciembre, junto al paquete 
fiscal? ¿O simplemente les importa un carajo la viabilidad legislativa y presupuestaria? La respuesta, tristemente, es 
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lo segundo. Esta iniciativa está condenada a la congeladora legislativa, no por falta de valor ambiental —que ni eso 
trae—, sino por su evidente tufo a la ocurrencia oportunista. Porque no nos engañemos: el show de la semana pasada 
no fue para transformar nada, fue para tomarse la foto, robar cámara, y de paso evitar pagarle a los medios. Una 
conferencia, unas sillas, un par de logos, tres diputadillos con hambre de reflector, y asunto arreglado… todo 
aprovechando el micrófono institucional del Congreso, como si el recinto legislativo fuera un set de TikTok político. 
Así, disfrazaron su vacío de propuesta con los reflectores del Día Mundial del Medio Ambiente, con la esperanza de 
que algún medio despistado —o comprado con promesa de futura pauta— les regalara dos minutos de gloria y una 
nota reciclable. Pero no contaban con que en Querétaro ya no basta con hacer ruido. La ciudadanía observa, compara 
y no se traga cualquier «nota». Menos cuando viene de quienes han demostrado una y otra vez que su único 
compromiso es con su vanidad y su inoperancia. Y claro, detrás del ridículo legislativo hay cálculo político. El 
verdadero objetivo no es cuidar el medio ambiente, sino hacer guerrilla contra Marco Del Prete, secretario de 
Desarrollo Sustentable y uno de los perfiles mejor posicionados para competir por la gubernatura. El ataque es 
burdo, disfrazado de iniciativa, y acompañado por dos rostros ya demasiado vistos: María de Jesús Ibarra, sin base 
ni peso político, y Pamela Siurob, exfuncionaria de la SEDEA, y que —según versiones internas— habría seguido 
cobrando sin funciones claras o visibles dentro de la estructura. Es decir, existen señalamientos que la ubican como 
posible “aviadora”. Y aun así se presentó, en horario laboral, a respaldar una propuesta que choca frontalmente con 
las políticas impulsadas desde la dependencia a la que habría estado adscrita. ¿Qué se puede pensar entonces? Si 
sigue cobrando y milita en actos políticos contrarios a su supuesto encargo, está pateando el pesebre. Y si ya no 
trabaja allí, al menos usa su pasado en la estructura pública para legitimarse como interlocutora “ambiental”, aunque 
su presencia tenga más de conveniencia política que de compromiso técnico. La incongruencia es grotesca: su 
propuesta va contra una Subsecretaría que ha sido ejemplo nacional, encabezada por Ricardo Torres, con resultados 
palpables: reducción de emisiones, políticas fiscales verdes, reforestaciones y ordenamiento en rellenos sanitarios. 
Pero eso no importó. No hubo una sola cifra, ni un diagnóstico. Solo protagonismo y grilla. Luis Humberto, por su 
parte, no pierde oportunidad para demostrar que su brújula política está rota. Se trepó al tema de la independencia 
de Santiago, y fracasó. Después, atacó la concesión de recolección de basura en Querétaro, una propuesta del alcalde 
Felifer Macías, acusándola de ser un fraude… y terminó dándole la razón, reconociendo públicamente que el servicio 
funcionaba correctamente. Vendió una reforma inmobiliaria sin futuro, y ahora intenta revivir su nombre con otra 
promesa hueca. Es el Midas inverso de la política queretana: todo lo que toca, lo pudre. A estas alturas, su estrategia 
ya es predecible: simular liderazgo, suplantar coordinaciones, apropiarse de reflectores que no le corresponden y 
gritar “yo controlo todo” mientras su credibilidad se desmorona. Con base política inexistente, con discurso saturado 
de ocurrencias, y con una necesidad crónica de reflector, Luis Humberto Fernández no representa a Querétaro: lo 
caricaturiza. Querétaro no necesita más secretarías, necesita políticos que no sean una vergüenza pública. Lo que 
pide la ciudadanía es menos grilla, menos selfie, y más trabajo serio. Porque mientras ellos hacen show, el medio 
ambiente sí está en riesgo. Pero no por falta de oficinas: por exceso de simuladores. A chambear. (PA 5) 
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